

Facilitada por un repatriado cubano condenado a 6 años y un día. Ha estado poco tiempo en libertad. Su estancia ha sido en Carceles de Madrid y en el Campo de Miranda de Ebro. Pertenece a la UGT, (Artes Graficas).- Se nota en él un gran atraso político.

ACTITUD DE LOS ESPAÑOLES ANTE LA GUERRA ANTI-HITLERIANA: En España agrega el informante el espíritu de todo el pueblo es de franco sentimiento anti-hitleriano. Hay en verdad poca gente que piense en el triunfo de Hitler. Seguramente que descarta dos los falangistas, casi nadie. Y estos últimos son en verdad muy pocos hoy día. Los ex-colaboradores de estos en la sublevación quieren el triunfo de los ingleses. El Clero, una gran parte también.

La agresión a la Unión Soviética produjo un cambio notable en la marcha de la guerra y también en el propio convencimiento del pueblo español sobre quienes serían los victoriosos. Antes de esta agresión se vivía bajo la sensación de los triunfos de Alemania y de Italia y se pensaba en que Inglaterra no era lo suficientemente fuerte para derrotarlos. Pero con la entrada de la URSS y de EE.UU. en la guerra las cosas tomaron otro sesgo. Todos ya no dudaban en el triunfo de los aliados.

Por la Unión Soviética existe grandes simpatías entre el pueblo español. También las hay por EE.UU y Inglaterra. De la Unión Soviética se habla como la potencia militar más fuerte y de Estados Unidos como la nación que posee grandes recursos industriales. La nación aliada que más campo tiene para su trabajo en España es Inglaterra pues reparten sus embajadas o Consulados partes de guerra etc. casi puede decirse de una manera legal.

Los nazis han hecho mucha propaganda sobre sus triunfos militares pero nadie lo creía pues hoy todos por una u otra razón conoce la marcha de la guerra a través de las emisoras aliadas.

En general la actitud del pueblo español es de franco optimismo y espera que la derrota total de los nazis y sus compinches se produzca ya muy pronto. Se piensa en la derrota en este año.

Repercusiones del desembarco de tropas aliadas en el Africa del Norte: Mucho se especuló esos días sobre estas operaciones aliadas. (El informante estaba en el campo de concentración de Miranda de Ebro cuando esto sucedió) Pudo enterarse no obstante que este había tenido repercusiones en algunos lugares de España pues la gente interpretó en algún sitio que podía ser la invasión de España. Es claro que por razón de proximidad los combates parecían librarse a un corta distancia. Sabe que en Málaga el pueblo se sublevó creyéndose que una batalla entre las Escuadras de Inglaterra y Alemania era el principio del desembarco por allí. Conoce este hecho con pocos detalles pero sabe que hubo muertos y heridos y que en parte la ciudad estuvo en poder del pueblo unas horas. Fueron muertos el Gobernador de esta Ciudad y los más destacados falangistas.

Le informaron que la gente se mostraba impaciente en Madrid y en otros lugares mientras no se conocía bien que era lo que sucedía y las consecuencias inmediatas que esto podía tener en relación con la neutralidad de España. Cuando los alemanes ocuparon totalmente a Francia hubo también momentos graves de nerviosismo no solamente entre el pueblo sino entre autoridades militares franquistas pues se temía la ocupación por el ejército nazi de la península. Se sabe que en más de una ocasión penetraron las tropas nazis en territorio español más de 30 kilómetros por varios lugares. En general se observaba la pre-disposición tanto en el pueblo como en algunas autoridades militares de oponerse con las armas a esta invasión general del territorio.-

Hubo otras cosas que reflejan este ánimo e inquietud.  
Sobre el peligro de guerra para España: Este amigo ve este peligro mediante la invasión nazi de España. El cree, con muchas dudas y reservas, que Franco no se atreverá a llevar al pueblo a la guerra debido a que nadie la quiere. Por otra parte refleja que muchos antifascistas lo quieren es precisamente la guerra pues de esta forma con las armas en la mano será más fácil acabar con el régimen de Franco y Falange. Esta es la actitud de aquellos que solo ve una perspectiva de liberación por este camino, es decir, que casi desean que Franco lleve al pueblo a la guerra. Pero el sentimiento general es contrario.

La realidad es que por mucha gente --según se expresa el informante-- se calibra muy debilmente este peligro y se mantiene confianza en parte en que estos no sucederá debido a que en España no existe material de guerra en condiciones para acciones de gran envergadura. Ello les lleva a perder de vista que realmente el gobierno franquista es beligerante ya de hecho y que el material aunque no lo hubiese es un factor tan pequeño que no se debe tomar en cuenta ya que como ellos mismos hablan Alemania lo tiene en cantidad y es natural que se lo diese en un momento dado. También se confía un poco demasiado en la actitud "de no guerra" de algunos generales.

Esto conduce según este amigo a que no exista realmente una campaña contra la entrada de España en la guerra, contra la salida de soldados para la división azul o contra el envío de trabajadores. Y también a que subestime este peligro de guerra que incluso él participa en cierta medida.

En caso de movilizaciones el informante opina que la mayoría de la gente se presentara a los Cuarteles. En caso de guerra cree que habría lios en muchos sitios y que surgirían protestas o luchas en Cuarteles. El no conoce ninguna consigna de no presentarse a filas.

SOBRE LA AYUDA DEL FRANQUISMO A HITLER: Trabajadores. Han salido muchos para Alemania. Incluso del Campo de Miranda de Ebro hicieron sacas pequeñas pues solo unos (en dos veces) se apuntaron. No conoce cifras aproximadas de gente que han ido. Sobre estos envíos hacen una propaganda habil que en cierta forma prende algo en las gentes más atrasadas del pueblo. Obreros que fueron para allí les permiten volver unos días con permiso y estos son los mejores propagandistas de "lo bien que allí se está". Es claro que son agentes nazis enmascarados lo que hacen esto pero no cabe duda que lo hacen bien ya que muchos no son identificados por los obreros como unos agentes enemigos sino como gentes convencidas. Estos suelen hablar a sus antiguos compañeros de trabajo de la magnífica "organización de Alemania" para el trabajo y de lo bien que les dan de comer. Destacan que de Alemania a la España franquista hay un abismo. Que aquello es un paraíso mientras esto es un caos. También algunos pretenden hacerles ver que sobre Alemania se había mentido mucho y que el obrero está bien.

De todas formas los que vuelven relamente por series imposible resistirlo dan versiones distintas, es decir, reflejan la realidad de la vida en Alemania.

División Azul: Sabe que han salido gentes forzadas de los Cuarteles y también, al principio, voluntarios falangistas, aunque en poca cantidad. Se conocen las derrotas que han sufrido en los frentes de batalla y la gente se alegra de ellos. El pueblo muestra en general un sentimiento de repulsa hacia estos divisionarios.

Envío de materias primas, viveres, bases submarinas, etc: Sigue quizás en mayor proporción cada vez la ayuda es todas las direcciones. La gente comenta estos envíos y también que en Andalucía existen bases submarinas igual que en Galicia donde los submarinos nazi se avituallan de viveres y de gasolina.

La penetración nazi en Madrid es visible. En la Dirección general de Seguridad el vio a dos altos jefes de la Gestapo que intervenían en la represión. En varias fabricas de Madrid los técnicos son alemanes y cada vez se ven más por las calles vestidos de paisano.

SOBRE EL TERROR FRANQUISTA: Hay aun sin juzgar en las carceles casi un 50% del número total de presos. Se sigue fusilando igual que antes aunque en menor escala. Cuando la agresión a la URSS se dieron mucha prisa a fusilar a comunistas que estaban sin juzgar llevándoles o no previamente a juicios muy rápidos. Cuando él estuvo en la Carcel de Yegueras había unos 6.000 presos. Estuvo desde el 11 de agosto de 1939 hasta el día 6 de marzo de 1940. Durante este periodo se calculaba que existían en toda España unos DOS MILLONES de presos. Solo en Madrid entonces los franquistas fusilaban unos 100 diarios de las carceles que él conoce o tuvo referencias, por gentes que eran trasladadas de unas a otras. Posteriormente decrecieron el número de fusilamientos en cierta medida y se hacían sacas dos veces por semana, de unos 75 a 50 presos cada vez.

Se calcula en más de 350.000 los presos fusilados hasta ahora por Franco y falange desde que terminó la guerra.

Se cree que actualmente existen todavía muchos más de 500.000 presos en toda España.

Cuando se realizaban las sajas en las Carceles de Yeserías o la de Torrijos, sita en la misma calle en el número 65, que tenía unos 2.600 presos, solía ser durante las noches y previamente tocaban a silencio. Se reunían los presos y empezaban a llamarlos. Las escenas eran verdaderamente emocionantes. Leía las listas el jefe de Servicios de la cárcel pistola en mano y se rodeaba a los presos los demás guardianes también con pistola en mano.

Los presos acogían las llamadas con verdadera y extraordinaria tranquilidad. Se despedían de sus camaradas y amigos sin que demos trases decaimiento o cobardía y repartían sus cosas como recuerdos entre sus mejores amigos. Los comunistas eran los que daban muestras de mayor tranquilidad. Estos después de vestirse y de repartir sus cosas y despedirse de los presos daban vivas a la Unión Soviética y al P.C. que eran contestados por el resto de los presos.

Posteriormente y para evitar estas manifestaciones prohibían que los que habían de ser fusilados o asesinados viviesen juntamente con el resto de los presos. Los tenían aparte y era más fácil su rápida localización.

En general de esas cárceles dice el informante --salvo raras excepciones-- la gente se comportó bien a la hora de morir.

Entre los presos que había en Yeserías estaban GIRON, ASCANTO, MESON, DANIEL ORTEGA (este fue trasladado a Cádiz) Paredes, Torrecilla, Manzano, Suarez, Toro y otros más. Giron gozaba de extraordinaria popularidad y cariño. El juicio en Las Salesas --después de la agresión a la Unión Soviética-- organizado de una forma rápida fue el juicio más saliente sin duda que allí se celebró. Nuestros camaradas y particularmente el c. Giron se convirtió en acusador de los crímenes del nazifalangismo y su conducta con la de los otros amigos fue magnífica. De esto se habló mucho tiempo y seguramente no se olvidará fácilmente. Fueron un grupo de 18. Daniel Ortega que estaba incluido en el propio sumario no compareció. Ya lo habían fusilado por entonces. Torrecilla y Manzano cree el informante que murieron sin juzgar como consecuencia de las palizas y torturas a que fueron sometidos por la gestapo y la policía franquista.

Entre la gente que había en Yeserías se comentaba también la conducta de Serrano Batanero, que también convirtió su juicio en un juicio de acusación al fascismo y a los crímenes de Franco y Falange. Parece que al morir estuvo valiente igual que en el juicio.

Pero también hay páginas negras de claudicación y cobardía. Estas se deben a la actitud y conducta de GOMEZ OSSORIO, EGIDO, HENCHE (socialistas) y ANOR BUITRAGO, (anarquista, dirigente de las juventudes libertarias de Madrid).

Gomez Ossorio, se presentó en el juicio con 50 o 60 avales de gente que había protegido durante nuestra guerra, entre ellas un grupo de monjas que había tenido incluso escondidas en su casa. Pero llegó a más. Dijo que estaba arrepentido y que reconocía su error al haber militado en el P. Socialista. Además y en esto hacía mayor fuerza quería demostrar al Tribunal como él había obstaculizado todo lo que partía del Partido Comunista y como había luchado contra este. No le valió. Fue fusilado.

Henche: También presentó avales. Los más sobre protección de unas monjas. Cree que fue condenado a 30 años.

Egido, Henche y Gomez Ossorio, paseaban solos por la cárcel y la mayoría de los socialistas ya empezaban a hacerlos el vacío por su conducta cobarde y de traición.

Pero el caso más criminal es el del dirigente libertario de Madrid, ANOR BUITRAGO, entonces estaba también en Yeserías. Este cobarde y traidor ya en el campo de Albaterra, denunció a un grupo de 24, cree que comunistas, que fueron fusilados y

además se le acusaba de haber denunciado al compañero RODRIGUEZ VEGA. Por éstos "meritos" le conmutaron la pena de muerte por la de 30 años.

Pero no paró ahí. Siguió haciendo "meritos" y no solo colabora en el periodico "Rendicion" sino que incluso dió y debe seguir dando conferencias en la carcel diciendo porque se habia hecho falangista. Es desde hace tiempo falangista. Por esto le permitieron casarse en la carcel por la Iglesia y además bautizarse previamente, a petición suya, cambiandose el nombre de Amor, por el de José María.

Fra despreciado por todos y los anarquistas que estaban allí plantearon la cuestión de matarle incluso allí. Cree que incluso lo intentaron.-

Solidaridad con los presos: Conoce caso de solidaridad que demuestran que se trabaja de forma organizada.-

Unidad entre los presos: Al principio existian discrepancias por la sublevación de Casado y agudizadas por el pacto germano-sovietico. Los provocadores trotskistas o trotskizantes y los casadistas quisieron aprovechar el pacto para seguir luchando contra la Unión Sovietica. En estos c. se mostraba bastante dinamicos en contrarrestar estas campañas criminales y cortacabras de raíz. Para ello jugaba un papel muy importante el prestigio de nuestro camaradas.

Después de la agresión a la Unión Sovietica, la cosa cambió radicalmente. Nuestra gente honrada veia la justeza del pacto germano-sovietico y pusieron todas sus esperanzas en la URSS. Nuestros c. trabajaban siempre para forjar una unidad fuerte con todos los antifascistas honrados. El trabajo era difícil por algunos chivatos y la propia policia falangista.

A Giron y al grupo a que antes se refirió se le acusaba cuando le muerte de Cavaldon, el director general de Seguridad franquista, de dirigir un complot desde la carcel.

Sobre los fusilamientos de Dieguez, Larrañaga etc: Lo conoció estando en libertad con motivo de visitar la carcel.... Se conocia el juicio celebrado también en las salesas en donde rapidamente se organizó la muerte de estos camaradas. Se hablaba de la conducta magnifica de Dieguez y de Larrañaga que desde America habia ido al pais para reforzar la lucha del pueblo contra sus verdugos.

Sobre el fusilamiento del c. Algantara: Tambien estuvo en Yeserias. Fue fusilado antes que el grupo de c. Giron, etc. Su conducta fue muy buena.

SITUACIÓN DE VIDA D EL PUEBLO: Muy mala. Para trabajar hay que llevar avales de las casas en donde se trabajo ultimamente. Por esto mucha gente no puede practicamente trabajar. Se dedica al mercado negro. Hay mucha hambre y miseria. Los jornales son los mismos que antes de la guerra. En Artes Graficas se ha conseguido un aumento de un 15% sobre los salarios de antes.

Todo el mundo se muestra asqueado del regimen y desea su caída. Viven los altos cargos del gobierno, ejercito, falange y grandes industriales. Practican ellos el mercado negro y comercian con la gasolina, el aceite, etc, incluso jefes militares. En Santander tuvo que ser encarcelado uno de estos pues ya era una verdadera vergüenza. La gente así se enriquece rapidamente a costa del hambre y el emprohacimiento del pueblo y de los pequeños comerciantes.-

Conoce que en las minas trabajan presos. Ta bien en la Carcel de Alcalá de Henares trabajan muchos graficos por un salario misero.-

CONTRADICIONES ENTRE LAS CAPAS DOMINANTES: Sabe que existen divisiones entre los falangistas y requetés y el propio ejercito, pero no da elementos nuevos. Se hablaba de choques entre requetés y falangistas en Bilbao y Madrid, pero no puede dar detalles pues el se encontraba en el campo de concentración y allí es muy difícil conocer las cosas con detalle.-

La Iglesia tampoco parece muy conforme. En general estas divisiones se agudizan por la ayuda a Alemania y la entrada en la guerra al lado de Hitler.-

HECHOS DE LUCHA Y ACTIVIDADES ILEGALES DE LOS PARTIDOS REPUBLICANOS:

Huelgas: Conoce que los mineros en Asturias estuvieron hace unos meses en huelga durante cuatro días y que al fin la ganaron consiguiendo mayor racionamiento.

Sabotajes: Hay muchos descarrilamientos que son achacados --y seguramente producidos-- por actos de sabotaje. El número de obreros del carril encarcelados por este motivo aumentaba cada día más.

En las fabricas existen consignas de producir menos y estropear el material. De esto ya hace tiempo. Cree que se practica, sobre todo en aquellas que los productos van directamente a los nazis.

Guerrilleros: Sabe que existen grupos armados que cometen acciones de lucha pero no sabe cuantos hay ni como funcionan.

Partidos políticos que funcionan ilegalmente en España: En Madrid, algo la FAI; el Partido Socialista y sobre todo el Partido Comunista.

"Obrero" sabe que se publicaba en Madrid pero no pudo obtener ningún ejemplar. Se lo prometieron pero era tal su demanda por los obreros que siempre estaba en circulación.

Los socialistas distribuyeron (tuvo en sus manos un ejemplar) un discurso de I. Prieto ante Roosevelt en la Casa Blanca con asistencia de Fernando de los Rios. Por este discurso hubo detenciones. Parece que circuló mucho por España, no obstante que los partes ingleses desmintieron su veracidad. También circulaba un artículo del Dr. Merañon publicado en "O Seculo" de Lisboa, en donde se combatía a Franco por su entrega a los nazis y la ruina del país.

Los comunistas pintaban en las paredes Vivas a la URSS y al P.C. y también muertas a Franco y sus secuaces.

Las mujeres en las colas y en sus conversaciones hablan mal del régimen y del hambre y de los presos.

Solidaridad con los presos: Hay bastante. Legente que puede ayuda a los obreros y presos aunque las penas son muy grandes y las torturas enormes a los que detienen.

Como hecho más saliente de cuantos ha oído referir está el que antes explicó de Malaga con motivo del desembarco de tropas aliadas en el Norte de Africa.

Al campo de...entraba algun material. Fundamentalmente prensa de Portugal y también algunos periodicos de La Habana. No sabe como llegaron hasta allí.

Moral combativa del pueblo: Magnifica. El pueblo quiere combatir y luchar contra el régimen y por ayudar a las Naciones Unidas. Todos los documentos ilegales, o partes de guerra aliados tienen una acogida enorme y rápidamente se difunden por el país. Se carece de materiales sobre la Union Sovietica y sobre todo del alcance maravilloso de sus triunfos. Sobre Inglaterra hay mas medios de lograrlos. En las Embajadas de estos países se han llegado a formar colas para los partes de guerra aliados.

Juventud: Poca es la que está con falange. Sin embargo hay algo de trabajo por parte de los falangistas por confundir a los jovenes. En este aspecto han logrado un poco. Se ve a muchos jovenes muy desorientados y se observa que en cierta medida la acción constante de los nazis les ha afectado. Esta propaganda se centra contra la Union Sovietica. Muchos jovenes por esto se muestran partidarios mas de Inglaterra que de la URSS.

*Los agudos nazis-trabajos siguen en celo en San Felipe. (Continúa) H. 6.2.43*

INFORME DE LA COMISION DE INVESTIGACION Y REFORMA DE LA ENSEÑANZA SUPERIOR

El presente informe tiene como finalidad exponer los resultados de las investigaciones realizadas durante el curso de este año y de los trabajos de campo que se han efectuado en las universidades y centros de enseñanza superior. Los datos que se presentan a continuación son el resultado de un trabajo de campo que se realizó en las universidades de Bogotá y Medellín durante el mes de agosto de 1958.

El presente informe tiene como finalidad exponer los resultados de las investigaciones realizadas durante el curso de este año y de los trabajos de campo que se han efectuado en las universidades y centros de enseñanza superior. Los datos que se presentan a continuación son el resultado de un trabajo de campo que se realizó en las universidades de Bogotá y Medellín durante el mes de agosto de 1958.

El presente informe tiene como finalidad exponer los resultados de las investigaciones realizadas durante el curso de este año y de los trabajos de campo que se han efectuado en las universidades y centros de enseñanza superior. Los datos que se presentan a continuación son el resultado de un trabajo de campo que se realizó en las universidades de Bogotá y Medellín durante el mes de agosto de 1958.

El presente informe tiene como finalidad exponer los resultados de las investigaciones realizadas durante el curso de este año y de los trabajos de campo que se han efectuado en las universidades y centros de enseñanza superior. Los datos que se presentan a continuación son el resultado de un trabajo de campo que se realizó en las universidades de Bogotá y Medellín durante el mes de agosto de 1958.

El presente informe tiene como finalidad exponer los resultados de las investigaciones realizadas durante el curso de este año y de los trabajos de campo que se han efectuado en las universidades y centros de enseñanza superior. Los datos que se presentan a continuación son el resultado de un trabajo de campo que se realizó en las universidades de Bogotá y Medellín durante el mes de agosto de 1958.

El presente informe tiene como finalidad exponer los resultados de las investigaciones realizadas durante el curso de este año y de los trabajos de campo que se han efectuado en las universidades y centros de enseñanza superior. Los datos que se presentan a continuación son el resultado de un trabajo de campo que se realizó en las universidades de Bogotá y Medellín durante el mes de agosto de 1958.

*[Handwritten signature]*